8 décembre (25 novembre)

Aujourd'hui l'Église Orthodoxe fête la mémoire du saint hiéromartyr Clément, évêque de Rome.

Notre saint Père Clément vécut à Rome au cours du premier siècles et au début du deuxième siècles. On raconte qu'il était d'origine princière. Dès son adolescence, il fit preuve d'un grand intérêt pour la recherche de la vérité et fréquenta les différentes écoles philosophiques qui étaient représentées dans la capitale ; mais il trouva leur enseignement vain et incapable d'assouvir sa soif d'absolu. Ayant appris que le Fils de Dieu s'était manifesté en Judée, il s'y rendit et rencontra saint apôtre Pierre, qui l'instruisit et fit de lui son collaborateur pour les missions chrétiennes. Ayant manifesté avec éclat son zèle pour la prédication de l'Évangile, il fut ordonné évêque de Rome (vers 91). Placé sur la chaire de l'Église, saint Clément se faisait le témoin de la prédication apostolique, et notamment de l'enseignement de saint Pierre : « Leur prédication résonnait à ses oreilles, leur tradition était encore devant ses yeux », écrit à sn propos saint Irénée dans son livre « Contre les Hérésies ».

Humble et doux, versé dans la connaissance des saintes Écritures aussi bien que dans la sagesse hellénique, il savait convaincre les juifs et les païens en leur parlant de l'infinie miséricorde de Dieu et du Royaume éternel promis à ceux qui embrasseront avec foi et espérance la voie du repentir. Il est l'auteur d'une célèbre « Lettre à l'Église de Corinthe », autrefois insérée dans le corps des saints Écritures. Dans cette lettre, il exhorte certains jeunes membres de la communauté corinthienne, qu'ils s'étaient insurgés contre leurs anciens, à garder l'unité des membres du Corps du Christ en respectant la hiérarchie instituée par les Apôtres.

Sur l'ordre de l'empereur Trajan, saint Clément a été exilé dans la Chersonèse Taurique (Crimée). Le saint évêque y trouva deux milles chrétiens condamnés aux travaux forcés dans les carrières de marbre.

Après un certain temps saint Clément a été torturé. Une ancre lui a été attachée au cou et le saint hiéromartyre a été jeté dans la mer Noire.

Bien longtemps après, en 860, l'apôtre des Slaves saint Cyrille fut envoyé par le patriarche de Constantinople, saint Photios, en Chersonèse, pour y baptiser la population slave. Il retrouva alors les reliques de saint Clément et en rapporta une partie à Byzance. Par la suite, il fut chargé de transmettre ces saintes reliques au pape Hadrien II, à Rome. Ce lien créé avec l'un des premiers évêques de Rome sera d'une grande importance pour la piété russe et manifestera son enracinement dans la tradition apostolique.

Sainte Clément, prie Dieu pour nous!